

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 128 (2007)
Heft: 7

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants



JUILLET 2007

Chère apicultrice, cher apiculteur,

Ah, les caprices de la météo. Après juillet en avril et mars en mai, que nous réservent les prochains mois de ce calendrier cul par-dessus tête? La nature – et nos abeilles en l'occurrence – sont vraiment de bonne composition pour supporter tout cela.

Les jours commencent à décliner et les ressources mellifères, lentement mais sûrement, vont diminuer.

Déjà, la colonie s'y prépare. Depuis peu, la reine ralentit sa ponte et beaucoup de butineuses meurent. La population régresse donc, mais varroa destructor poursuit avec plus d'ardeur encore son travail de sape dans un couvain moins important. Il le fait au moment où ce couvain va donner naissance aux futures abeilles d'hiver que l'on souhaite solides, en bonne santé et exemptes de handicaps. Vous l'avez compris, la lutte contre varroa doit être votre toute première priorité.

Mais avant de passer au traitement, pensons d'abord à la récolte. De grâce, ne tardez pas à récolter. Pour un bon hivernage, vous devriez extraire à fin juillet au plus tard. Tout ce que vos abeilles récolteront après complétera les provisions hivernales.

Pour le processus de récolte, d'extraction, etc, je vous renvoie à la chronique parue en juin, à la littérature et à vos collègues plus expérimentés. Voilà donc la récolte 2007 sous toit.

Le nectar se faisant plus rare, les abeilles deviennent plus rapidement agressives. Vous ferez donc vos visites tôt le matin ou en fin de journée, la fraîcheur du matin ou l'arrivée de la nuit calmant les plus virulentes. Pour la visite, c'est comme au théâtre: trois coups (d'enfumoir) d'abord. Laissez ensuite le temps à vos abeilles de se gorger de miel. A l'ouverture, encore quelques





coups d'infumoir pour calmer les plus récalcitrantes. Vous observerez attentivement le couvain: il doit être homogène et vous devez en trouver à tous les stades de développement. Chaque cadre de couvain aura sa réserve de pollen et de miel. Vous vous assurerez de la présence de la reine, reine marquée bien sûr.

Si votre reine a été très loyale et très prolifique durant deux saisons, c'est le dernier moment de la changer. Cela choque certains de devoir condamner une reine «si jeune». Dans l'environnement dans lequel nous vivons désormais, avec toutes les pollutions, produits phytosanitaires, etc, ce n'est pas un luxe de renouveler fréquemment ses reines et c'est une faute de les garder trop longtemps. Une reine jeune est une

certaine assurance pour une ponte de qualité et de bonne quantité, c'est un gage pour la bonne hygiène de la colonie et c'est un élément de lutte contre l'essaimage. Pourquoi renoncer à tous ces avantages?

Vous continuerez en juillet – comme vous l'avez fait depuis le printemps – à vérifier la chute naturelle de vos varroas. On l'a vu plus haut, il règne en maître à cette saison et le seul prédateur... c'est vous! Faites régulièrement des comptages; si possible, vérifier la chute de ces bestioles tous les jours; vous éviterez ainsi de sous-estimer leur nombre puisque les fourmis raffolent des cadavres de varroa. En aucun cas, la chute quotidienne ne devrait dépasser quatre individus. En effet, selon de nombreuses expériences, à une chute de quatre varroas correspond une population de 2000 varroas dans ladite colonie. Et à ce niveau, on est au seuil de l'effondrement. Même des colonies qui paraissent fortes aujourd'hui peuvent être anéanties demain; les jeunes abeilles sont handicapées, les vieilles sont malades et les butineuses – c'est de saison – meurent en grand nombre. Soyez donc vigilants. Et si je vous conseille de récolter au plus tard à fin juillet, c'est pour pouvoir nourrir et traiter assez tôt. Mais de cela, je vous en parlerai en août.

Chère apicultrice, cher apiculteur: bien du plaisir.

Philippe Treyvaud

Une remarque, une suggestion: écrivez à phtreyvaud@hotmail.com

Merci d'indiquer nom, prénom et domicile.